

VALBUENA, JARDINES



En los terrenos denominados Jardines de Valbuena y donde, en su parte meridional se alcanzan los edificios del Gobierno Militar y colindantes, por espacio de muchos años fueron ostentados por el legendario convento de Nuestra Señora de Valbuena; si bien, desde muy antiguo constituyeron el barrio y convento de Nuestra Señora de Valcuerna, nombre que por corrupción fue conocido en sus últimos años por Valbuena, que es el término que ha llegado a nuestros días.

Las excavaciones en toda esta zona realizadas entre 2001 y 2003 por el equipo de arqueólogos de Juan Manuel Tudanca y Carlos López de Calle reveló la historia de este yacimiento en un horizonte temporal de mil años. Actualmente, se está trabajando en la urbanización de todo el entorno, rehabilitando lo que queda del convento, recuperando un antiguo molino del siglo X y el trozo de muralla que aún existe en esta parte de la ciudad.



IGLESIA DE VALCUERNA Y CONVENTO DE VALBUENA (DESAPARECIDOS)

La denominación de Santa María de Valcuerna aparece ya en un documento fechado en 1054, en el que figura una donación a la iglesia de Santa María de Nájera en la que se indicaba: "... el monasterio de Santa Maria de Valcuerna, en Logroño con todo su barrio y un buen numero de casas en las ruas de Carnicerias y Mayor".

Numerosos documentos posteriores al indicado nos hablan con cierta frecuencia de este convento e iglesia; así, por ejemplo, en 1076 puede leerse: "Valcuerna, barrio de Logroño". El 18 de junio de 1180 Alfonso VIII, rey de Castilla y su mujer la reina doña Leonor de Inglaterra libran a los collazos de la iglesia de Santa María de Valcuerna "que est in

Lucronio" de todo gravamen y violencia. Narciso Hergueta localizó en la Biblioteca Nacional un documento fechado en mayo de 1257, en el que se indicaba que el convento era parroquia y que pagaba al obispo diezmos y primicias "Santa María de Valcuerna, las casas, el huerto, los molinos... de Logroño".

En 1432 y mientras se reconstruía la iglesia, sus titulares, los frailes dominicos, habitaron en la iglesia parroquial de San Gil. Y precisamente esta iglesia y convento, propia del siglo XV, es la que fue derribada en 1893 con el fin de proceder a la construcción de los citados edificios del Gobierno Militar e Intendencia. Con el paso de los años, estos edificios del convento fueron sucesivamente reconstruidos y ampliados, pero de todos los datos que del mismo se conserva, merece especial atención el que por esta parte de la ciudad contabilizara Logroño, en los siglos XVII y siguientes, un auténtico paseo para ocio y disfrute de la ciudad. Así, por ejemplo, en 1618 solicitaron los frailes la co-

operación del Ayuntamiento para abrir un camino desde la cercana Puerta del Camino hasta la iglesia, atravesando entre dos filas de árboles la huerta de la comunidad. A esta obra siguió la de habilitar para gran paseo una explanada inmediata sobre el muro de contención de tierras y de defensa del Ebro que existía junto al convento.

En 1658 se consignaba: "...el Espolón que está junto a Nuestra Señora de Valbuena, se ha caído en parte, temiéndose se caiga todo él y por ser una de las obras de mayor lustre de esta república y conveniencia para sus vecinos y que a la ciudad costó más de mil ducados"; ordenándose su arreglo, comisionando para ello a dos regidores. En 1720 se perdió por completo la magnífica arboleda, convirtiéndose el paseo en un depósito de inmundicia, por lo que paulatinamente dejó de ser el gran paseo público que contabilizaron nuestros antepasados por aquellos siglos, recogiendo a los pocos años el

testigo correspondiente El Espolón, que, tras múltiples ampliaciones y reformas, constituye el singular Paseo Príncipe de Vergara, propio de nuestro tiempo.

Durante los años 1837-1839 el convento de Nuestra Señora de Valbuena fue

convertido en hospital militar y prisión, fruto de la desamortización eclesiástica de Mendizábal. Posteriormente, en 1869 sus recias paredes albergaron un cuartel de Caballería, derribándose en 1893 para levantar sobre sus terrenos los actuales edificios militares. ↘

La denominación Jardines de Valbuena fue acordada por el Ayuntamiento en sesión celebrada el 1 de junio de 1998 cuando era alcalde de Logroño, José Luis Bermejo.

¿QUIÉN FUE?

Esta denominación hace referencia a la iglesia de Nuestra Señora de Valcuerna y al convento de Nuestra Señora de Valbuena. La tradición remonta sus esencias al siglo X, donde en este barrio, según afirma Francisco Javier Gómez en *“Logroño Histórico”*, tuvo Logroño el matadero de reses y al temerse la invasión de los moros, se escondió una imagen de la Virgen dentro de un montón de cuernos de aquéllas. De aquí que, muchos años después y perdida realmente la memoria de la ocultación, se descubrió y allí mismo se le erigió una ermita.

¿SABÍA QUE...

- ... al ser derribado el convento de Valbuena en 1893 se encontró, entre otras, una inscripción que hacía referencia a una religiosa que había muerto en olor de santidad y que se alimentaba sólo con la sagrada comunión?
- ... también se encontró otra inscripción, indicando que el convento, tras su restauración, fue inaugurado en 1660 siendo prior el padre fray Juan de Soria, natural de Logroño?
- ... Juan Manuel Tudanca y Carlos López son los autores del libro *“El convento de Valbuena”*, primer número de la colección *“La morada de los tiempos”* y que fue editada por el Ayuntamiento de Logroño en el mes de junio de 2007?
- ... en la primera fase del proyecto de recuperación y rehabilitación de Valbuena fueron acondicionados los caminos existentes alrededor de las excavaciones por jóvenes de 16 a 19 años en prácticas, pertenecientes a los módulos de cantería y albañilería de la Escuela Taller de Logroño?
- ... el 21 de noviembre de 2009 comenzaron las visitas guiadas al yacimiento arqueológico del convento de Valbuena y de la muralla carlista, mediante la habilitación de caminos y colocación de paneles informativos con objeto de que el ciudadano descubra la historia del lugar desde el siglo XII hasta el siglo XIX?